

Salud en Puerto Varas

● En una reciente editorial de El Llanquihue se indica que la baja valoración del acceso a la salud en el Índice de Calidad de Vida Urbana (ICVU) reflejaría una debilidad estructural en comunas como Puerto Varas, principalmente en la atención primaria. Desde nuestro rol como gobierno local, queremos contribuir a la discusión con una visión distinta: la principal debilidad del sistema sanitario en comunas como la nuestra no radica en la atención primaria municipal – que si bien presenta importantes desafíos, ha avanzado de manera ejemplar en los últimos años –, sino en la limitada red de atención secundaria y especializada, tanto pública como privada, que escapa a la competencia local y que, incluso, hemos debido comenzar a compensar desde el nivel comunal.

Puerto Varas es una de las primeras comunas del país en implementar un modelo de salud primaria universal: toda persona que viva, trabaje o estudie en la comuna puede atenderse sin costo en nuestros centros. Sólo en 2024 realizamos más de 150 mil atenciones –un 18 % más que el año anterior–, extendimos horarios, abrimos nuevos centros en barrios y sectores rurales, reforzamos la urgencia rural e impulsamos iniciativas innovadoras como la Casa Arcoíris en salud mental infantil, cuidados domicilia-

rios para personas mayores, programas de bienestar adolescente y un nuevo sistema de cuidadores de respiro.

Este mes, además, iniciaremos nuevas modalidades de atención remota mediante telesalud y gestionaremos la apertura de un Centro Municipal de Diagnóstico y Especialidades. Creemos que la evaluación del sistema sanitario debe considerar todos sus componentes y niveles.

Hoy, las brechas más críticas están en las derivaciones médicas, la falta de especialistas en el sector público y privado, y la ausencia de un hospital operativo en la comuna, lo que se ve reflejado en las listas de espera para atención de especialidades e intervenciones quirúrgicas.

Reconocer tanto los avances como las brechas de la salud primaria –sin dejar de exigir una red de atención integral y articulada– es fundamental para fortalecer el sistema sanitario en su conjunto.

Tomás Gárate Silva, alcalde de Puerto Varas

Lagos y tecnología

● En un mundo marcado por divisiones geopolíticas, hay fuerzas silenciosas que siguen tendiendo puentes. Una de ellas es la alianza entre la tecnología y la filantropía para generar